

das der vorigsjährige Byzantinistenkongreß klar machte (vgl. diese Zeitschrift Bd. 152 Juni 1953 S. 212).

Eine Grundvoraussetzung für den Fortschritt der archäologischen Wissenschaft ist allerdings, daß sich die christliche Wissenschaft durch entsprechende Leistungen auszeichnet. Immerhin ist es ein gutes Zeichen, daß so viele bedeutende Gelehrte aus aller Herren Länder in Aix unter dem Patronat eines päpstlichen Instituts zusammenkamen. Das heißt doch sicher, daß sie die christliche Wissenschaft hochschätzen. Es besteht aber kein Zweifel, daß die Beiträge der Männer, die wir oben „Religionswissenschaftler“ nannten, den Beiträgen der „gläubigen“ Wissenschaftler mindestens gleichkamen.

Auch hier zeigte es sich, daß die gläubige und vor allem die katholische Wissenschaft notwendig junge Kräfte braucht. Es möchte scheinen, als gäbe es deren leider zu wenige.

Von den beiden auf dem Kongreß behandelten Fragen, den Baptisterien und den Sarkophagen, wurde vor allem die erste gut behandelt. Dies geschah sowohl auf den beiden Besichtigungsfahrten, die weit hinein ins provençalische Land bis nach Arles und nach St. Blaise im Rhonedelta, nach Brignolles und Riez im Alpenvorland führten, als auch in den vielen gehaltvollen Vorträgen. Die frühe christliche Kultur dieser Gegend ist sichtbar vom Orient beeinflußt. Sie hat sich, wenn auch unter großen Schwierigkeiten, durch die Stürme der Völkerwanderung hindurchgerettet, so daß es in der Provence nicht wie in anderen Provinzen des Römerreiches zu einer zweiten Christianisierung zu kommen brauchte.

Das längere Zusammenleben so verschiedenarteter Vertreter der gleichen Wissenschaft hat sowohl der Wissenschaft wie auch den einzelnen Gelehrten Nutzen gebracht. Der nächste Kongreß soll in fünf Jahren in Italien stattfinden.

*Um die Erlaubtheit des modernen Krieges.* Am 30. September 1954 gab Papst Pius XII. im Saal der Schweizergarde dem 8. Kongreß der Association Médicale Mondiale eine Audienz, in der er eine Rede über die ethischen Pflichten des Arztes hielt. Es ist dies schon zum fünften Mal seit 1952, daß der Papst zu diesem Fragenkreis Stellung nahm. Die diesjährige Rede hat darüber hinaus insoferne eine besondere Bedeutung, als der Papst auch auf das Problem des modernen Kriegs zu sprechen kam. Ist dieser Krieg überhaupt erlaubt? „Zweifellos“, sagt Pius XII., „ist das Vom-Zaun-Brechen eines solchen Krieges ohne gerechten Grund (d. h. ohne daß er durch ein äußerst schweres und klares, auf keine andere Weise zu behebendes Unrecht aufgezwungen wird) infolge der Schrecken und unermeßlichen Leiden, die daraus folgen, ein derartiges Verbrechen, das die strengsten innerstaatlichen und internationalen Sühnemaßnahmen fordert. Man kann sogar die grundsätzliche Frage nach der Erlaubtheit des Krieges mit Atom-chemischen und -bakteriologischen Waffen nur für den Fall stellen, daß er das letzte, äußerste Mittel der Verteidigung unter den angegebenen Bedingungen ist. Aber auch dann soll man sich mit allen Kräften bemühen, ihn durch internationale Verhandlungen zu vermeiden oder doch seine Grenzen so klar und eng abzustecken, daß seine Wirkungen nicht weiter reichen, als zur Verteidigung unbedingt notwendig ist. Wenn jedoch die Anwendung dieses Mittels eine solche Ausweitung des Unheils nach sich zieht, daß es nicht mehr unter menschlicher Kontrolle zu halten ist, dann muß seine Anwendung als unmoralisch zurückgewiesen werden. In einem solchen Fall handelt es sich nicht mehr um Verteidigung gegen Unrecht und um notwendige Bewahrung rechtmäßigen Besitzes, sondern um rücksichtslose und schlechthinige Vernichtung jeglichen menschlichen Lebens innerhalb des Wirkungsbereiches solcher Waffen. Das ist unter keinen Umständen erlaubt.“ (Oss. Romano, 2. Oktober 1954.)